

# Hommage à André Archambault

Texte rédigé par Denise Leclerc.

Le 10 juin 2007, après un long combat contre la maladie, André Archambault était soustrait à l'affection de sa famille et de ses amis. Cet homme a eu une carrière remarquable et une influence considérable sur la profession de pharmacien et le développement de l'Université de Montréal. Les principales étapes de son cheminement sont résumées dans *Nos Pionnières et nos pionniers* publié lors des Fêtes du 125e anniversaire de l'Université.

Après l'obtention de son baccalauréat en pharmacie en 1954, André Archambault décide de poursuivre ses études à la Faculté de pharmacie de Paris où il obtient un doctorat en pharmacie (option biochimie) avec médaille d'or de l'Académie de pharmacie de France pour sa thèse sur les glucides. Dès son retour à l'Université, il consolide l'enseignement de la biochimie et dirige des étudiants à la maîtrise et au doctorat. Quelques années plus tard, devenu directeur des études à la Faculté, il entreprend avec ses collègues la réforme du baccalauréat et du doctorat en pharmacie, et crée des programmes de maîtrise (M.Sc.) et de doctorat (Ph.D.) dans les principales disciplines pharmaceutiques. De 1965 à 1968, il occupe le poste de doyen de la Faculté de pharmacie. Durant 12 ans, à titre de vice-recteur aux affaires académiques et aux projets spéciaux, il contribue de façon significative à l'essor de l'Université et de ses organismes affiliés. Il revient alors à la Faculté poursuivre sa carrière dans le domaine de la pharmacie socio-économique.

Les milieux les plus divers font appel à sa grande expérience et à son jugement. Membre du Conseil supérieur de l'éducation, il a présidé pour le ministère de l'Éducation le groupe de travail sur la tâche du professeur d'université, d'où le *Rapport Archambault*. Président du Bureau d'examen national en pharmacie, il a été membre de l'International Board Review de l'Alberta Heritage Foundation for Medical Research. Il a été membre du Conseil de l'École nationale d'administration publique du Québec et de la Commission scientifique de l'Institut national de la recherche scientifique. Il a reçu de nombreux prix et marques de reconnaissance dont un certificat de mérite du Conseil de recherches médicales du Canada ainsi qu'un diplôme honorifique du Collège des médecins de famille du Canada et de l'Association pharmaceutique canadienne (A.P.C.). Dans le cadre des fêtes du centième anniversaire de sa fondation, en juin 2007, l'A.P.C. a désigné les cent pharmaciens qui ont le plus contribué à la profession; André Archambault en faisait partie.

Carrière remarquable! Mais qui était l'homme derrière le pharmacien et l'universitaire? Sur le plan personnel, André était un homme très attaché aux valeurs traditionnelles et à la famille, un homme d'une grande intégrité, sans compromis. Dans son travail, il était exigeant mais il pouvait se le permettre car il était aussi généreux de son temps et de ses conseils. Tous ceux qui ont travaillé avec lui ont reconnu et loué sa probité intellectuelle et son étonnante capacité de travail. Son ami, le Dr Pierre Bois, a souligné

« la pertinence de ses choix et sa vision de ce qui pouvait constituer un élément d'avenir dans la formation universitaire ». En amitié, il était fidèle. Guy Couturier l'a d'ailleurs souligné avec émotion dans son homélie lors de la cérémonie des funérailles. André nous a beaucoup apporté, son souvenir demeurera longtemps parmi nous.